

## COLUMNAS DE 4 DE AGOSTO 2020

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Gran trayectoria de Ramón Pequeño

Acambio de menores penas y como “testigo protegido”, Sergio Villarreal, *El Grande*, incriminó sin éxito a Ramón Pequeño García y Luis Cárdenas Palomino, como lo había hecho ya, también inútilmente, con Rodolfo de la Guardia, Noé Ramírez Mandujano y coacusados en la fallida *Operación Limpieza*.

¿Querrán en Estados Unidos resucitar sus columnias?

Hechos: el Día del Policía Federal y el monumento que se levantó en el Centro de Mando de la corporación, efemérides y mausoleo que terminarán olvidados porque la PF está siendo irracionalmente desmantelada, fueron motivados por el asesinato, a manos de la *Familia Michoacana*, de 12 agentes cuyo sacrificio destapó los primeros datos que llevaron, seis años más tarde, a la captura de Servando Gómez, *La Tuta*. Trabajaban en la División Antidrogas bajo las órdenes de Pequeño García, quien luego fue coordinador de Seguridad Regional y hoy es reclamado por la fiscalía neoyorquina en Brooklyn, con la peregrina esperanza de que infame a su ex jefe Genaro García Luna, del que hasta 2012 fue un subordinado eficiente y leal.

En el gobierno peñanietista encabezó la División de Inteligencia de la PF, pero la fuga por *etúnel del Altiplano*, en julio de 2015, causó su cambio al área Científica de la institución.

Combatió precisamente a la banda de Joaquín *El Chapo* Guzmán, a quien la SSP de García Luna incautó en Manzanillo el mayor cargamento de cocaína registrado en el mundo: 23.5 toneladas.

Fue jefe del ex comandante Iván Reyes Arzate (sujeto que jamás tuvo contacto con GGL), que en EU se declaró culpable de vender información, por tres millones de dólares, a los hermanos Beltrán Leyva.

En su gestión se capturó a Santiago Meza, *El Pozolero*, y a Gonzalo Inzunza, *El Macho Prieto*, líderes de la banda de *El Chapo* en Sonora y Baja California.

En coordinación con la Marina Armada, dentro del proyecto binacional de un discreto centro de información de alto nivel financiero regionalizado (que trabajaba con las agencias estadounidenses y representaban la PF, el Ejército, la Semar y el Cisen), se capturó y consignó a Baltazar Saucedo, *El Mataperros*, sicario de *Los Zetas* en Nuevo León y Tamaulipas, autor del incendio del Casino Royal en Monterrey, que mató a medio centenar de personas.

Con la DEA, la Unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda y la Comisión Nacional Bancaria, la división de Pequeño García investigó y congeló cuentas de Monex; presentó denuncias y se abrieron carpetas de investigación por el caso Odebrecht; promovió la capacitación y certificación de 50 federales por parte de la DEA y el Departamento del Tesoro, condecorados por su servicio binacional contra el lavado de dinero y combate al narcotráfico, y creó el Centro de Mando con cuya información, apoyado por la Marina, logró el descabezamiento de la pandilla de los Beltrán Leyva.

Como Genaro García Luna y Luis Cárdenas Palomino, Ramón Pequeño García proviene del desaparecido Centro de Investigación y Seguridad Nacional.

Mañana: Luis Cárdenas Palomino

### COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

*Lo de "El Mencho", no lo echen a perder*

*Hacer nada es su quehacer cotidiano. Y terminan exhaustos.*

Florestán

Guanajuato se convirtió en el estado más violento del país con 14 por ciento del total nacional de homicidios dolosos por la acción de un delincuente identificado como *El Marro* y por la incapacidad, o indiferencia, de los gobiernos estatal y federal para impedirlo.

Por años tuvo su asiento público en Santa Rosa de Lima, de donde viene el nombre de su cártel. Desde allí estableció su imperio de terror a partir del robo de combustible en los ductos de la refinería de Salamanca.

El nombre de este delincuente, José Antonio Yépez Ortiz, es poco conocido. Solo se le identificaba por *El Marro*, como sucede en ese submundo de *chapos*, *azules*, *zetas*, *señores de los cielos*, *güeros*,

*menchos*. También se le conocía por sus atrocidades, uno de los más sanguinarios, y por su impunidad. La situación se convirtió en algo insostenible. Y a pesar de la política de seguridad de la 4T, se organizó el mayor operativo militar de que haya registro en este gobierno, con el que lo localizaron y capturaron. Vamos a ver ahora cuál es el siguiente paso, que por ley es la consignación ante un juez federal adscrito al penal de alta seguridad de El Altiplano. Espero que no tenga un problema de reflujo y se procede como debe ser.

Ya preso, pues, el reto será impedir las consecuencias que, dice el Presidente, siguen a estas detenciones: la proliferación de la violencia por el control del cártel y del territorio, donde también ya entró en disputa el Jalisco Nueva Generación, que en un video sentenció a muerte a *El Mencho*, al declararse dueño de esa plaza.

Importante será lo que siga y no permitir que una victoria del Estado mexicano lo sea de otro cártel o de la proliferación de la violencia, lo que sería una derrota para todos.

#### RETALES

1. SORTEO. Antes de la cena a los empresarios más ricos del país, el 13 de febrero, el Presidente dijo que les iba a vender 2 mil millones de pesos en 40 mil números. El total de la rifa del avión sin avión es de 3 mil millones de pesos en 6 millones de números. Luego reveló que 75 invitados le habían comprado mil 500 millones de pesos. Hace una semana dijo que solo se había vendido 25 por ciento de los billetes, 750 millones de pesos, cuando en la cena vendió el doble;

2. SEPTIEMBRE. Estoy de acuerdo en la ceremonia del Grito, sin gente en la plancha, y en el desfile militar, el Ejército lo hará con sana distancia. Lo que no sé es cómo van a controlar a las 500 mil personas que en promedio acuden a dicho evento; y

3. BORREGO. Se soltó que el ex presidente Peña Nieto *estaba bajo custodia de la Policía Nacional de España*, lo que resultó falso. Ni siquiera tiene, como se dijo, escolta oficial. Permanece en la soledad, ya que por el covid-19 sus hijos no han podido ir a visitarlo. Y no va a salir de aquel país.

### COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

QUE la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, presidida por el morenista Mario Delgado, comenzó a explorar las alternativas para el reinicio de las sesiones ordinarias en el pleno a partir de septiembre, sin expectativas de que la pandemia de covid-19 haya sido “domada” para entonces, por lo que ya se instruyó a la secretaria general en el Palacio de San Lázaro, Graciela Báez, a estudiar la posibilidad de ampliar los espacios entre curul y curul, a fin de intercalar a Susana Distancia entre cada legislador.

Uno de los mayores retos será la sesión presencial de Congreso General el 1 de septiembre, con la asistencia de 500 diputados y 128 senadores, para abrir el nuevo periodo y recibir el segundo informe de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Que el presidente de las Redes Sociales Progresistas, Fernando González, aseguró a sus afiliados que aunque el Instituto Nacional Electoral ha sido riguroso en el proceso para registrar partidos políticos, ha cumplido con todos los requisitos para que en las próximas semanas lleguen a la política nacional.

También están por definir si tejen alianzas con otras fuerzas o van solos para mostrar el músculo del que aún goza Elba Esther Gordillo. Andan muy desafiantes. Que José Antonio Yépez Ortiz, El Marro, durmió anoche en el penal de Puente de las Américas, en la capital de Guanajuato, adonde fue trasladado en medio de un fuerte dispositivo de seguridad con la participación de más de un centenar de agentes estatales y de las fuerzas federales después de comparecer ante las autoridades investigadoras

Universal: Historias de Reportero / [El enojo contra Gatell dentro del gobierno](#) / Carlos Loret de Mola (p.2)

Universal: En la Mira / [Gatell y su vaso medio lleno o medio vacío](#) / Luis Cárdenas (p.2)

Universal: [Entrevista] ["López-Gatell debe ceñirse a tarea dada por AMLO"](#) / Joel Ayala (p.7)

Universal: Serpientes y Escaleras / [Gobernadores: anecdóticos y sometidos al presidencialismo](#) / Salvador García Soto (p.9)

Universal: [Política, corrupción, justicia](#) / José Woldenberg (p.11)

Excélsior: Juegos de Poder / [Otro fracaso de AMLO: su apuesta por Pemex](#) / Leo Zuckermann (p.11)

Economista: Números, Opinión y Política / [20 meses, 10 crisis](#) / Roy Campos (p.38)

Financiero: La Feria / [AMLO quiere a la TV, pero no a la IP](#) / Salvador Camarena (p.35)

El Heraldito: Alhajero / [¿Noroña, al frente de la Cámara de Diputados?](#) / Martha Anaya (p.5)

Financiero: Estrictamente Personal / [Omar se tiene que ir](#) / Raymundo Riva Palacio (p.32)

Universal: Retrato Hereje / [El Marro y la reyerta AMLO-gobernadores](#) / Roberto Rock (p.2)

Universal: En Tercera Persona / [Las últimas horas de libertad del Marro](#) / Héctor de Mauleón (p.5)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)



## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- Se alistan grupos políticos en Toluca para elección 2021
- En MORENA dos opciones; Ricardo Moreno y por otro lado Juan Rodolfo
- En PAN el aventajado es Gerardo Pliego
- En PRI, la opción podría ser Braulio Álvarez
- Candidaturas en PRI, del escritorio de gobernadores a Presidencia del CEN
- Va MORENA por Reforma Electoral en Legismex
- Retomó CODHEM actividades presenciales con 30% del personal

Los grupos políticos de los partidos considerados de mayor infraestructura de la capital mexiquense tienen ya en la mente los comicios intermedios del 2021, hacen proyecciones y sostienen charlas con esta intención; del gobierno en turno los perfiles son dos, cada uno en su propia dirección, también hay otros proyectos que simplemente son una cortina de humo.

El partido que lleva ventaja en las encuestas es el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), donde se advierten dos secciones; cada una con la misma aspiración, la Presidencia Municipal; los protagonistas son Juan Rodolfo Sánchez Gómez y Ricardo Moreno Bastida.

Es evidente que Sánchez Gómez, como otros alcaldes en turno aspiran a competir por la elección consecutiva, pero Ricardo Moreno, el secretario del Ayuntamiento, buscará la candidatura de su partido, misma que tuvo en las manos desde 2018.

Será muy complicado, casi imposible que Ricardo Moreno abandone el proyecto 2021, pues entiende claramente que es su momento y que además se encuentra en una posición natural, para saltar a la Presidencia Municipal de Toluca.

Moreno Bastida, quien es una pieza importante en el Grupo de Acción Política (GAP) de MORENA, se ha dejado ver recientemente con Vicente Álvarez Delgado, ex Síndico y actor político de la capital mexiquense, quien podría sumarle diversos elementos en el proyecto.

Vicente Álvarez conoce el municipio, los diferentes grupos políticos, sabe cómo se mueven votos y dónde están los inconformes, además en las últimas elecciones apoyó proyectos políticos que ganaron elecciones.

De acuerdo con lo que marcan diversas encuestas, la oposición a MORENA es Acción Nacional (PAN), partido que creció más de lo que esperaban los participantes de la contienda en 2018, además de que

cuenta a un techo de votos nada apreciable en la capital mexicana. Tanto los porcentajes de las mediciones como el avance de los acuerdos entre los sectores que deciden en el PAN, coinciden hasta el momento que la opción para 2018 es Gerardo Pliego Santana, quien fue el candidato a la Presidencia Municipal en el proceso electoral pasado.

Obviamente los grupos de siempre están presionando para que se concrete el acuerdo, están plenamente identificados, toda vez que se trata de los dueños de los espacios que ha tenido el PAN siendo oposición en el ayuntamiento, cuyos propietarios obtienen inmejorables dividendos bajo esta lógica.

Dependerá de los liderazgos estatales del PAN, fundamentalmente Enrique Vargas del Villar y Anuar Azar Figueroa que la candidatura panista de Toluca salga con la idea de competir por la Presidencia Municipal o simplemente a trabajar por una campaña testimonial.

Al momento están en la idea de recuperar Toluca, el personaje con mayor porcentaje de competencia es Gerardo Pliego, otros actores locales con trayectoria en el PAN, como Gerardo Lamas Pombo, quien cuenta con presencia, en términos de votos de miembros activos, no alcanza cifras considerables.

En este punto es importante recordar que para anteriores dirigencias, Toluca casi siempre se convierte en el municipio más complicado cuando los grupos locales presionan, tan es así que en más de una ocasión el Comité Estatal observó las campañas desde Naucalpan, dejándolos a su suerte.

En el caso del PRI, el más competitivo es Braulio Álvarez Jasso, tomando en cuenta que se trata de un personaje que se hizo en dicho instituto político, donde ha trabajado desde abajo, en tierra, conoce el municipio y a los diferentes grupos políticos, no solo del PRI, sino incluso de otras fuerzas partidistas. Como en todos los casos, Braulio tiene sus detractores, quién no los tiene dentro del PRI, esto es claro, pero tendría mejor aceptación que otros burócratas con intención de ser impuestos en 2021 a la "estructura" priista, por cierto un tanto abandonada y sentida.

Sin embargo vale la pena mencionar que otros actores que reúnen las condiciones para ser impulsados por quienes toman decisiones para la candidatura son Raymundo Martínez Carbajal, el secretario de Movilidad; Martha Hilda González Calderón, secretaria del Trabajo o Guillermo Legorreta Martínez, el subsecretario de Educación.

Cualquier otro nombre estaría condenado a encabezar una campaña testimonial en Toluca, si tienen condiciones para acompañar la fórmula pero no para enfrentar a MORENA y el PAN. Ellos lo saben.

En fin, los diversos grupos políticos de Toluca tienen previsiones de una elección por debajo del 50 por ciento de participación, quizá del 45 por ciento en el mejor escenario, donde sí jugará un papel importante el peso de las estructuras, la organización, el gasto y, por supuesto, la unidad. Interesante.

#### **Atajos**

**Por el centro:** El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, sacó modificaciones a los estatutos con el respaldo de consejeros aliados, sin embargo diversos priistas preven impugnaciones en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, pues consideran que fue un alzado para lograr acciones que le otorguen mayor poder.

Alejandro Moreno se otorgó -con el aval de sus consejeros- facultades para llevar mano en la designación de candidaturas en todos los niveles electorales que estarán en juego.

Obviamente la decisión busca anticiparse a la presión de los grupos locales, de modo que las candidaturas sean palomeadas en la oficina de Moreno Cárdenas, previo acuerdo con los gobernadores, quien lo colocaron el cargo. Esto ya sucedía pero en la práctica, ahora es formal y se colocó en los estatutos.

**Por la derecha:** El presidente de la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura, Maurilio Hernández González, anunció que una iniciativa de reforma a la Constitución Política estatal que tiene que ver con las elecciones del 2021, donde ediles y legisladores tendrán mayores ventajas para participar en la elección consecutiva

En reunión de la Comisión Electoral y de Desarrollo Democrático; Maurilio Hernández, coordinador de los diputados locales de MORENA, sostuvo que aún se está a tiempo de realizar esta reforma para que los diputados e integrantes de los ayuntamientos actualmente en funciones que quieran reelegirse puedan participar en el próximo proceso electoral si cumplen con todas las disposiciones y normas debidas.

Aseguró que la figura de la reelección consecutiva permite a los ciudadanos premiar o castigar a sus representantes y abona en la rendición de cuentas, por lo que es tiempo de emprender la reforma planteada.

**Por el centro2:** El 30 por ciento del personal de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México retomó ayer las actividades presenciales, con estrictas medidas de prevención sanitarias. Desde que inició la pandemia del coronavirus, la defensoría de habitantes implementó guardias físicas en todo el estado de México.

De esta manera, continuó atendiendo quejas de los mexicanos e inició expedientes de oficio por diversas actividades que ponen en riesgo los derechos humanos de las personas

## **COLUMNA COMENTARIOS**

### **AUTOR LUIS NOVELO**

#### **DIARIO DE MEXICO**

##### **Semáforo rojo**

El presidente municipal de Ecatepec **Fernando Vilchis**, planteó al gobierno mexicano regresar a semáforo rojo, toda vez que los contagios y muertes por COVID-19 no cesan, ya que continúan altos los contagios y muertes por coronavirus. Y es que no debemos de olvidar que Ecatepec, el municipio más poblado del Edomex, ocupa el primer lugar en contagios a nivel estatal, y aunque fue el primer municipio a nivel nacional que decidió mantener el Semáforo Epidemiológico en color rojo, precisamente por esa

situación, ha recibido poco apoyo de otras instancias de gobierno y ha tenido que implementar acciones para tratar de que la gente respete las medidas de sana distancia, uso de cubrebocas y lavado de manos; también han tenido que acudir de manera constante a frenar fiestas, cerrar antros, disuadir reuniones familiares, tocadas clandestinas y otros eventos masivos prohibidos por pandemia... **Alma Rojas Pérez**, subdirectora de Factor Humano y Productividad del gobierno de Huixquilucan, habló de un importante tema, que es el de la estigmatización de las personas diagnosticadas con COVID-19, pues esto, aseguró, imposibilita saber quiénes padecen o han padecido la enfermedad. Y es que de verdad es absurdo señalar a quienes han sido víctimas de esta enfermedad, lo mismo que al personal médico que apoya a la gente para que se recupere... Con la participación de activistas y defensores de derechos humanos, familiares de víctimas, Naciones Unidas, de los poderes Ejecutivo y Judicial, el Congreso del Edomex puso en marcha las sesiones virtuales de Parlamento Abierto para la discusión de la Ley de Amnistía del Estado de México, tal y como lo anunciara el coordinador de la bancada de morena en la 60 Legislatura **Maurilio Hernández González**. El esquema propuesto por el diputado **Max Correa Hernández**, pretende escuchar las diversas voces para construir una ley en beneficio de aquellas personas que han sido privadas de su libertad de manera injusta.

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

Que en Metepec la grilla, con sus golpes bajos, al parecer sigue a todo lo que da. Continúa la estrategia de las llamadas telefónicas a deshoras a la población, argumentando falsamente hablar a nombre de la alcaldesa Gabriela Gamboa. El afán es irritar a la población contra la edil, una práctica “a la antigüita” que ya debería quedar en el olvido. Las autoridades siguen investigando el origen de los creativos “estrategas políticos” para fincar responsabilidades por los hechos que desde hace un mes quedaron asentados en la carpeta TOL/TOL/MET/057/159090/20/07 de la Fiscalía de Justicia mexiquense.

QUE la diputada federal por el Partido Revolucionario Institucional, Ana Lilia Herrera Anzaldo, presumió que estarán impulsando una serie de iniciativas legislativas para lograr la paridad total en los distintos órganos de gobierno, así como erradicar la violencia política en razón de género, entre las que destaca que ningún candidato a ocupar algún cargo de representación popular pueda participar si existe una sentencia de esta naturaleza en su contra. A ver si son muchos los machos.

QUE el Ejecutivo, el Poder Judicial y la representación de la ONU en México reconocieron que el sistema de justicia tiene errores y es necesaria una Ley de Amnistía para excarcelar a quienes están presos injustamente; pero aparte, en ciber-reunión con comisiones de la Cámara de Diputados local, el titular del PJEM, Ricardo Sodi, dio cátedra como para que no confundan la gimnasia con la magnesita. El magistrado presidente les explicó la diferencia entre amnistía, indulto, ejecución de sanciones penales y esquemas de preliberación. Incluso les despejó la duda de qué diablos es eso de la Ley Nacional de Ejecución Penal. Caminito de la escuela... jurídica.

QUE por cierto, llamó poderosamente la atención cómo “prendió” en redes sociales el caso del frustrado delincuente que el pasado 31 de julio quiso asaltar una unidad de pasajeros, sobre la carretera México- Texcoco, y terminó siendo severamente golpeado por los usuarios indignados. La escena ameritó una suerte de festejo entre los cibernautas, que se dieron vuelo con ácidos “memes”. La reflexión de fondo es, o debería ser, cómo la gente se sigue inclinando a la justicia por propia mano ante tanta impunidad.



 PAN Estado de México  @pan\_edomex

**Síntesis Informativa**  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

